

الاستهلال

قال الله تعالى :

الَّذِينَ يَأْكُلُونَ الرِّبَا لَا يَقُومُونَ إِلَّا كَمَا يَقُومُ الَّذِي
يَتَخَبَّطُهُ الشَّيْطَانُ مِنَ الْمَسِّ ذَلِكَ بِأَنَّهُمْ قَالُوا إِنَّمَا الْبَيْعُ
مِثْلُ الرِّبَا وَأَحَلَّ اللَّهُ الْبَيْعَ وَحَرَّمَ الرِّبَا فَمَنْ جَاءَهُ مَوْعِظَةٌ
مِّن رَّبِّهِ فَانْتَهَىٰ فَلَهُ مَا سَلَفَ وَأَمْرُهُ إِلَى اللَّهِ وَمَنْ عَادَ
قُلْنَا لَكَ أَصْحَابُ النَّارِ هُمْ فِيهَا خَالِدُونَ ﴿٢٧٥﴾

صدق الله العظيم

سورة

البقرة ، الآية "275"

الاهداء

الي من علمني ان الحياة شرفاً وأموت علي كلمة الحق
والدي العزيز ...

الي من سهرت بجانبني منذ الصغر ومازالت تسهر من أجلي
وكانت الشمعة التي تحترق لتضيء لنا الطريق
والدتي الغالية ...

الي كل من انار طريق حياتي بالعلم والمعرفة اهدي اليهم هذا
الجُهد ...

الشكر و التقدير

الشكر لله من قبل ومن بعد ، الشكر لله الذي قدر لي وشاء أن اكون من أمة سيدنا محمد صلي الله عليه وسلم .
أتقدم بأسمي آيات الشكر والتقدير لأسرة جامعة السودان للعلوم والتكنولوجيا ، وأسرة كلية الدراسات العليا وأسرة مكتبة كلية الدراسات العليا ومكتبة كلية الدراسات التجارية حيث كانوا خير معين .

كما أتقدم بأسمي آيات الشكر والتقدير للدكتور مصطفى نجم البشاري الذي كان مرشداً وموجهاً لي حتي خرج هذا البحث الي حيز الوجود زاده الله علماً فوق علمه ومتعه بالصحة والعافية ...

والشكر موصول الي أخواني العاملين في إدارة البحوث الاقتصادية ببنك فيصل الاسلامي لتعاونهم معي ومدي بالمعلومات لأغراض البحث .
الشكر الي كل من قدم لي يد العون والمساعدة من أصدقائي .

مستخلص الدراسة

تناولت الدراسة التحليل المالي وأثره علي قرارات التمويل والاستثمار في القطاع المصرفي. تمثلت مشكلة الدراسة في عدم الاهتمام بالمعلومات ومؤشرات التحليل المالي في اتخاذ قرارات التمويل والاستثمار في المصارف ، وبالتالي هذه القرارات لاتؤدي الي النتائج المطلوب تحقيقها .

في إطار ذلك وضع الباحث عدة فرضيات وهي :

1/ يؤثر التحليل المالي في تنمية القطاع المصرفي .

2/ يساعد إستخدام اساليب التحقيق المالي يؤدي الي تخطيط مالي سليم ومستقبلي للمصرف يساعد تحقيق اهدافه .

3/ يؤدي استخدام نسبه التحليل المالي الى ترشيد قرارات التمويل والاستثمار والتمويل في القطاع المصرفي الاسلامي .

توصلت الدراسة الي عدد من النتائج أهمها ما يلي :

1/ استخدام النسب المالية في تحليل القوائم المالية للبنك أظهر نتائج أكثر شمولاً ووضوحاً في عدة جوانب مثل السيولة والربحية .

2/ تطور العمل في مجال الاستثمار بالبنك ساهم كثير في تعظيم الايرادات وتحسين الصورة الكلية للبنك وتحسين الانتاجية .

كما توصلت الدراسة لعدة توصيات أهمها ما يلي :

1/ زيادة الاهتمام بالتحليل المالي للقوائم المالية لانه يعطي مؤشرات دقيقة عن أداء المصرف .

2/ ضرورة قيام ادارة المصرف بالاهتمام باتخاذ القرارات المناسبة في مجالات الاستثمار

والاستفادة من التحليل المالي في هذا المجال .

Abstract

The research deals with financial analysis and its impact on finance and investment decisions in the Islamic banking sector. The research problem is represented in the lack of interest in information accounting and financial analysis indicators in making finance and investment decisions in banks, therefore, such decision do not lead to consequences sought to be achieved.

The researcher adopted a number of research methodologies through which the researcher could obtain information, the following are the most important of them:

1. The inductive approach for definitions and determination of research problem.
2. The historical approach in tracing previous studies.
3. The deductive approach for laying down hypotheses.

In this context the researcher attempts to test the following hypotheses:

1. Financial analysis affects the development of the banking sector.
2. Utilization of financial analysis methods leads to a sound and future financial planning of the bank, which could be helpful in achieving its objectives.
3. Utilization of financial analysis ratio leads to rationalize finance and investment in the Islamic banking sector.

The research has then arrived at the following findings:

1. The use of financial ratios in analyzing financial statements of the bank has shown results of a more comprehensive and clearness in many aspects, such as liquidity and profitability.
2. Development of business in investment field in the bank has contributed in maximizing the revenues, improving productivity; moreover it improved the total image of the bank.

The research recommended the following:

1. A more interest should be focused on financial analysis of financial statements because it provides accurate indicators of the bank performance.
2. The bank management has to focus its interest in undertaking reasonable decisions in the fields of investment, as well as to make benefit of financial analysis in this field.

فهرست الموضوعات

الموضوع	رقم الصفحة
الاية	ا
الإهداء	ب
الشكر والتقدير	ج
مستخلص الدراسة	د
Abstract	هـ
فهرس الموضوعات	و
فهرس الجداول	ز
المقدمة	
الاطار المنهجي	2
الدراسات السابقة	5
الفصل الاول : الاطار المفاهيمي للتحليل المالي	
المبحث الاول : تعريف وأهداف وأهمية التحليل المالي	12
المبحث الثاني : انواع واستخدامات التحليل المالي	23
الفصل الثاني : مفهوم القرارات وأدوات التمويل والاستثمار في المصارف الاسلامية .	
المبحث الاول : القرارات وانواعها والعوامل المؤثرة فيها .	45
المبحث الثاني : ادوات التمويل والاستثمار في المصارف الاسلامية	60
الفصل الثالث : الدراسة التطبيقية	
المبحث الاول : نبذة تعريفية عن بنك فيصل الاسلامي	78
المبحث الثاني : تحليل بيانات القوائم المالية	88
الخاتمة	
النتائج	102
التوصيات	103
المراجع	105
الملاحق	

فهرست الجداول

رقم الجدول	عنوان الجدول	رقم الصفحة
(1/2/3)	نسبه السيولة	89
(2/2/3)	ادارة السيولة الي الربحية	90
(3/2/3)	الاحتياطات الاولى " محلي " الي الودائع تحت الطلب " محلي	91
(4/2/3)	الاحتياطات الاولى أجنبي الي الودائع تحت الطلب أجنبي	91
(5/2/3)	نسبه مجموع الاحتياطات الاولى الي مجموع الموجودات	92
(6/2/3)	نسبه مجموع الاحتياطات الثانوية الي مجموع الموجودات	93
(7/2/3)	نسبه الودائع لاجل الي إجمالي الودائع .	94
(8/2/3)	الدخل من الاستثمارات والبيوع المؤجلة الي مجموع الموجودات المربحة .	95
(9/2/3)	نصيب البنك من دخل الاستثمارات والبيوع المؤجلة الي مجموع الموجودات	95
(10/2/3)	عائد أصحاب الودائع الي مجموع الموجودات	96
(11/2/3)	نسبه الديون المشكوك فيها الي مجموع الموجودات	97
(12/2/3)	نسبه العائد من حقوق الملكية	97
(13/2/3)	الرفع المالي	98
(14/2/3)	نسبه دخل البنك من الاستثمار الي إجمالي الإيرادات	98
(15/2/3)	نسبه عائد الخدمات المصرفية الي إجمالي الإيرادات	99
(16/2/3)	نسبه المصروفات الي الإيرادات	100